

## Charlas / Conferencias / Reflexiones- 1979

Fecha	Lugar	Título
1979-00-00	s/l	Charla sobre el Libro del Eclesiástico
1979-00-00	s/l	Notas sobre Apostolicidad - Iglesia local
1979-00-00	s/l	Juan Pablo II y el Ecumenismo
1979-01-06	Quilmes	Palabras conclusivas con ocasión de la Oración Pública por la Paz
1979-03-31	Buenos Aires	"La Vida Religiosa y la Iglesia" . Reflexiones para la 1° jornada
1979-05-13	Luján	Palabras de despedida a la Virgen en nombre de la Diócesis
1979-06-16	s/l	Curso Abierto sobre Puebla -esquema
1979-06-29	s/l	El Papa - esquema
1979-07-01	s/l	Jornadas Prevocacionales - esquema
1979-07-31	s/l	Curso Biblico - Reunión del grupo-esquema
1979-11-12	Bernal	Bendición de la planta potabilizadora de agua en Bernal
1979-12-01	Quilmes	Notas para una Espiritualidad Mariana del Laico
1979-12-02	Florencio Varela	Planificación de Cursos de Cristiandad

† Jorge Novak  
Obispo

Lavalle 1611 - Quilmes (1878)

sabiduría (Écl<sup>o</sup> 1<sup>o</sup>)  
temor religioso  
confianza en Dios

- "el temor del Señor (la religión, la piedad) recrea el corazón, da contento y regocijo y largos días" (Écl<sup>o</sup> 1, 12)
- "corona de la sabiduría el temor del Señor, ella hace florecer paz y buena salud" (ibid 1, 18)
- "hasta su hora aguanta el que es paciente, mas después se le brinda contento" (ibid 1, 23)
- "si deseas sabiduría, guarda los mandamientos, y el Señor te la dispensará" (ibid 1, 26)
- "endureza tu corazón, mantente firme, y no te ocules en la hora de la adversidad" (ibid 2, 2)
- "todo lo que te sobrevenga, acéptalo, y en los reveses de tu humillación sé paciente" (ibid 2, 4)
- "en el fuego se purifica el oro, y los acepta a Dios en el honor de la humillación" (ibid 2, 5)
- "¡ay de los corazones flojos y las manos caídas!" (2, 12)
- "¡ay del corazón que no tiene confianza!" (2, 13)
- "¡ay de ustedes que perdieron el aguante!" (2, 14)

+ Jorge Novak  
Obispo

Lavalle 1011 - Quilmes (1978)

modestia (Éclo 2)  
moderación  
sabiduría  
veracidad

- "haz tus obras en dulzura, así serás amado por el receptor a Dios" (Éclo 3, 17)
- "cuanto más grande seas, más debes humillarte, y ante el Señor hallarás gracia" (3, 18)
- "no busques lo que te sobrepasa, ni lo que excede tus fuerzas, pues de escantar" (3, 21)
- "no te es menester lo que está oculto, medita lo que se te encomienda" (3, 22)
- "en lo que excede a tus obras, no te fatigues" (3, 23)
- "el corazón obstinado se carga de fatigas" (3, 27)
- "(la sabiduría) al principio, lo llevará por severos, miedo y pavor hará caer sobre él, en su disciplina lo atormentará hasta que tenga confianza en su alma y lo pondrá a prueba con sus preceptos, mas luego lo volverá al camino recto, lo regocijará y le revelará sus secretos" (4, 16-18)
- "luchate hasta la muerte por la verdad, y el Señor Dios peleará por ti" (4, 28)

† Jorge Novak

Obispo

Lavalle 1611 - Quilmes (1878)

Éclo 3  
sabadidat  
rectitud  
amistad  
sabiduría

- "mantente firme en tu pensamiento, y sea una tu palabra" (5, 10).
- "la boca amable multiplica sus amigos, la lengua que habla bien multiplica las afabili-  
dades" (6, 5)
- "en toda tu alma acércate a ella (a la sabiduría),  
y en toda tu fuerza guarda sus caminos" (6, 26).
- "si ves un hombre prudente, medúgalo o requírela, que  
gaste tu pie el umbral de su puerta" (6, 36)
- "no seas en tu plegaria quíndame, y hacer limosna  
no descaídas" (7, 10)
- "no te rezagues ante los que lloran, y con los afligidos  
mústrate afligido" (7, 34)

# Apertoliciad de la

## la Iglesia local = diócesis

### 1. Fundación

- 1 maduración comunitaria de la Palabra de Dios
- 2 nuevo anillo de enlace en la cadena sucesiva
- 3 Pentecostés, Pentecostés
  - 1 realidad del Espíritu Santo
  - 2 profusión de gracias ministeriales sacramentales
  - 3 actitud abierta y dinámica en la contemplación bajo el signo de la unidad

### 2. Apertoliciad del Pastor

- 1 intervención de Cristo
  - ← elección personal
  - ← misión al mundo
  - ← misión colegial
    - ← Obispos
- 2 dimensiones del mandato-misión
  - 1 la diócesis: responsabilidad
  - 2 la Iglesia universal: responsabilidad
  - 3 el mundo entero: evangelización
- 3 mandatos:
  - 1 sentido de colegialidad
  - 2 cultivo de la unidad
    - ← información oportuna
    - ← psicología general
    - ← caridad episcopal
    - ← servicios pastorales
  - 3 obediencia a la cabeza

### 3. Apertoliciad del Pueblo de Dios

- 1 sentido de la fe garantizado por el Espíritu Santo
- 2 misión directa en el Papa
- 3 relación en el Colegio responsable de los Obispos

# Apostroficidad

## Historia paleocristiana

1. Clemente Romano
2. Ignacio
3. Irenaeo
4. Tertuliano
5. Cipriano
6. Justino
7. Eusebio (testimonio)

# Apostolicidad

## Ajeado histórico

1. Hasta Constantino
  - 1 Jener
  - 2 Cipriano
  - 3 Papas y Obispos (ad intra)
    - Victor →
    - ad extra: .....
2. El Imperio cristiano ~~del Oriente~~ <sup>Romano</sup>
  - 1 Papas: Len I; Liberio; Martín I .....
  - 2 Obispos
  - 3 Obispos individualmente: Ambrosio, Basilio, Hilario .....
3. Invasión de los bárbaros
  - 1 Obispos misioneros e itinerantes
  - 2 Obispos pastores
  - 3 Papas: Gregorio Magno
4. Reforma gregoriana: libertad y justicia
5. Invasión
  - barbarie (s. V)
  - inmortalidad (s. XV - XVI)
  - mundicidad (s. 18 ..)
  - abolición (s. 19)
6. Grandes figuras (ss. 16-19)
  - Papas
  - Obispos
  - A.L.
7. Siglo XX
  - Obispos mártires, misioneros, pastores
  - Papas
  - Obispos

# Apostolicidad

## Inclusión: criterios e interrogantes

### 1. Criterios para la colegialidad

- 1 Relevamiento de los temas: "siguim de los tiempos"
- 2 Tratamiento de los temas
  - 1 per modum doctrinae
  - 2 per modum testimonii
- 3 Momentaneidad
  - 1 actitud del papa
    - 1 magisterii (ordinarii / extraordinarii)
    - 2 testimonii (usus = iura ...)
    - 3 hechos (viajes ...)
  - 2 Concilio Vaticano II
  - 3 Episcopados
    - 1 universal (Sínodo <sup>Romano</sup> del papa)
    - 2 continental (CELAN ...)
    - 3 nacional

### 2. Interrogantes

- 1 hay q ejercer el ministerio de la Palabra
- 2 debe ser un magisterio- reflejo de la tradición viva
- 3 debe ser un magisterio positivo, no polémico ni negativo (cf UR 40b)
- 4 debe ser un magisterio alerta y rápido e iluminar
- 5 debe ser un magisterio valiente

### 3. Espiritualidad

- 1 el obispo debe contemplar la Palabra, y vivirla internamente
- 2 relación especialísima al Espíritu Santo
- 3 María Inmaculada = figura ejemplar

# Juan Pablo II y el Ecumenismo

1. Encuentro en los Delegados de Iglesias Xtras no católicas para su inauguración (22.10.'79)  
OR 05.11.'79 - 3 (527)
2. Semana de la unidad
3. Encíclica "Redemptor hominis"
4. En México

# OBISPADO DE QUILMES



PALABRAS CONCLUSIVAS CON OCASION DE LA ORACION  
PUBLICA POR LA PAZ (Plaza San Martín, 06.01.1979-22.00 hs.)

Hermanos:

hemos caminado por las calles que enmarcan nuestra plaza principal con el paso lento del peregrino y el ritmo acompasado de nuestros rezos y de nuestros cánticos. En una actitud eminentemente religiosa, y contando con la autorización pertinente (por lo que agradecemos el beneplácito que fue respuesta a nuestra iniciativa) hemos manifestado nuestra vocación cristiana por la paz. Ustedes portaban banderitas argentinas y chilenas fraternalmente entrelazadas: era la expresión del estilo nuevo de convivencia, sellado por la sangre de Cristo.

## 1. Los Papas y el conflicto entre Argentina y Chile.

Hemos sido testigos y beneficiarios del eminente servicio cumplido por los sucesores de Pedro en el conflicto que ha enrarecido las relaciones entre nuestros hermanos países de Argentina y Chile.

Hoy nos hemos congregado para decir al Papa: "¡Presente!" y "¡Sí!" a los esfuerzos realizados mediante su enviado el cardenal Antonio Samoré. Juan Pablo II en su memorable carta del 20.09.1979 a las Conferencias Episcopales de Argentina y Chile, nos encareció a los Obispos vigilante celo para acentuar el logro de una solución pacífica; ser voz sonriente, tan prematuramente extinguida en la Iglesia y en el mundo, seguirá despertando en nuestras conciencias de obispos eco perdurables, que clamarán por paz y reconciliación.

El 12 de diciembre llegó a los Presidentes de Argentina y Chile, generales Videla y Pinochet, el telegrama de Juan Pablo II como solemne llamada a la serenidad y seriedad del diálogo, nunca suficiente y nunca inútil; en esa comunicación venía garantizada la bendición de Dios sobre las buenas intenciones en procura de la paz.

Y ahora acaba de enviar el Papa un representante personal suyo, en un gesto inusitado, pero conmovedor y ejemplificante. Nuestra oración pública de esta noche quiere decirle al sucesor de Pedro que no seguimos indiferentes o desaprensivos el agotador empeño del cardenal Samoré. Quiere ser expresión de una preocupación profunda y lacerante. Nuestra presencia se transforma en formal compromiso, ante Dios y los hombres, de rezar, de trabajar por la paz; de educar para la paz.

## 2. Frente a la antinomia Paz-Guerra

Illuminados por la santa Palabra de Dios (el Evangelio de las bienaventuranzas, que acaba de proclamarse), queremos cambiar el estilo de las relaciones humanas. No ya la guerra como presunta y fatídica necesidad, sino la paz como una feliz, necesaria posibilidad, y, entonces, ya categorico deber del hombre nuevo. No ya la deleznable fórmula de exigir la vida ajena como base de transitorias grandezas (con harta frecuencia soporte de personales ambiciones) sino la de entregar la propia vida, construyendo un mundo de verdadero progreso en la cultura, en la justicia y en la santidad.

Adoctrinados por los Obispos en el Concilio Vaticano II y por nuestras Conferencias Episcopales, queremos abrazar la paz como triunfal superación de todos los enfrentamientos, y como definitiva solución de los inmensos males, de miseria espiritual y material, en que una conflagración bélica termina por hundir a pueblos y continentes enteros.

Urgidos por el magisterio valiente, tesonero del recordado Pablo VI queremos hacer avanzar las fronteras de la paz hasta cubrir todas las áreas geográficas, todos los requiebros del corazón y de las conciencias, todas las mesas de planificación y de estrategia de los Estados, de las instituciones, de las sociedades de todo tipo. El estandarte de la paz ha de flanear al tope de los mástiles, debe presidir los congresos en que se juega el futuro de la humanidad.

LA VIDA RELIGIOSA Y LA IGLESIA

---

(Contribución a la Reflexión en torno al documento "Criterios para las relaciones entre los obispos y los religiosos en la Iglesia", 1ª Jornada = "La Vida Religiosa y la Iglesia", Buenos Aires, 31 de marzo de 1979)

---

1. UNA TRAYECTORIA ININTERRUMPIDA

.1 La vida religiosa aparece en la Iglesia como proceso viviente

- .- loas de la virginidad : "son flor que brota de los gérmenes de la Iglesia, hermosura y ornato de la gracia espiritual, alegría de la naturaleza, obra perfecta e incorrupta de loor y gloria, imagen divina en que reverbera la santidad del Señor, porción la más ilustre del rebaño del Cristo. Gózase y florece en ellas con exuberante fecundidad nuestra madre la Iglesia, y cuanto más numeroso se hace el coro de las vírgenes, tanto más crece el contento de tan esclarecida madre" (S. Cipriano: "Sobre el modo de conducirse las vírgenes", III).
- .- el monje, "hombre espiritual" : "Desde el momento en que el alma ha llegado a la perfección espiritual, a la completa purificación de las pasiones, a la unión íntima, a la inefable comunión con el Paráclito, el Espíritu Santo; desde que esta unión le otorga la gracia de ser espíritu, se convierte enteramente en luz, ojo, espíritu, gozo, suavidad, alegría, amor, misericordia, bondad y dulzura. [Tales almas] se asemejan a la piedra que, en las profundidades del Océano, está rodeada de agua por todas partes. Pues, del mismo modo, están completamente penetradas del Espíritu Santo y configuradas con Cristo. Llevan constantemente en sí mismas las poderosas virtudes del Espíritu y son interiormente irreprochables, inmaculadas, puras". ("Familias Espirituales" de "Macario").
- .- el fraile, hombre de Iglesia : "Todos los frailes sean católicos, vivan y hablen católicamente. Y si alguno errare en la fe y vida católica en palabra o en obra y no se enmendare, sea totalmente lanzado fuera de nuestra fraternidad. Y todos los clérigos y a todos los religiosos tengámosles por señores en lo que pertenece a la salud del alma, y no se aparte de nuestra Religión y su orden, oficio y administración venerémoslo en el Señor" (s. Francisco, "Primera Regla", XIX).

.- docilidad y amor a la Iglesia : "Tengo por muy cierto que el demonio no engañará - ni lo permitirá Dios - a alma que de ninguna cosa se fía de sí y está fortalecida en la fe, que entienda ella de sí que por un punto de ella morirá mil muertes. Y con este amor a la fe que infunde luego Dios, que es una fe viva, fuerte, siempre procura ir conforme a lo que tiene la Iglesia, preguntando a unos y a otros, como quien tiene ya hecho asiento fuerte en estas verdades, que no la moverían cuantas revelaciones pueda imaginar - aunque viesse abiertos los cielos - un punto de lo que tiene la Iglesia" (Santa Teresa: "Libro de la Vida", 23.12)

No cabe dudarlo: la vida religiosa es en la historia de la Iglesia una constante atención interior a las mociones del Espíritu; es la incansable e irrepetida búsqueda radical de Dios; es la respuesta ajustada a la penuria de los tiempos o al gesto señero del representante de Cristo.

En las vírgenes primitivas aparece perfumando, desde el hogar cristiano, con el olor de las virtudes de Cristo los ambientes enrarecidos de gracia de la sociedad pagana. Un esquema que vuelve a ser de sorprendente actualidad por el paralelismo que sugiere.

Traza, con el apartamiento físico de los monjes, un juicio severo sobre la tendencia de degradar la sobriedad de vida inherente al cristiano.

Ofrece, a renovados requerimientos de evangelización y de servicio, la cercanía <sup>apostólica</sup> siempre transida de trascendencia y de eternidad.

Se somete, con espontánea comprensión de la acción corrosiva del pecado, a un reiterado proceso de re-visión, en las reformas que escalonan el recorrido de la vida religiosa, demostrando un prodigioso poder de rejuvenecimiento, porque el espíritu desafía la caducidad y garantiza la vigencia de lo perenne.

## .2 Nunca ha faltado la palabra magisterial de los Pastores

.- iluminando : "Quienes con verdadera sinceridad llevan vida singular, sean tenidos en el debido honor. Pero ya que hay quienes, llevando hábito de monjes, perturban los asuntos eclesiásticos y civiles, recorriendo indistintamente las ciudades y arrogándose la institución de monasterios, quedó decidido que nadie pueda ya edificar o constituir un monasterio o una casa de oración sin que tenga noticias el obispo del lugar. Y los monjes en cada ciudad o región han de estar sometidos al obispo, amar la paz y entregarse exclusivamente al ayuno y a la oración, manteniéndose fijos en los lugares donde renunciaron al mundo.

Tampoco se inmiscuyan en los asuntos eclesiásticos o civiles, ni por abandono de su monasterio molesten a nadie, salvo por orden del obispo del lugar cumpliendo alguna acción necesaria...Es competencia del obispo del lugar llevar la debida providencia de los monasterios" (Concilio de Calcedonia, canon IV).

- .- defendiendo : fueron condenados por el concilio de Constanza los  
-----  
siguientes errores de Juan Wicleff: "21. Si uno entra en una religión privada cualquiera, tanto de los que poseen, como de los mendicantes, se vuelve más inepto e inhábil para la observancia de los mandamientos de Dios. 22. Los santos, que instituyeron religiones privadas, pecaron instituyéndolas así. 23. Los religiosos que viven en las religiones privadas, no son de la religión cristiana. 31. Pecan los que fundan claustros, y los que entran en ellos son hombres diabólicos. 35. Los que entran en religión o en alguna orden, son por eso mismo inhábiles para observar los divinos mandamientos y, por consiguiente, para llegar al reino de los cielos, si no se apartan de las mismas. 44. Agustín, Benito y Bernardo están condenados, si no se arrepintieron de haber poseído bienes, de haber instituido religiones y entrado en ellas; y así, desde el Papa hasta el último religioso, todos son herejes. 45. Todas las religiones sin excepción han sido introducidas por el diablo". (4.5.1415 y 22.2.1418)

Igualmente fueron condenados los errores del sínodo de Pisto-ya: "84. art. VI: ... los votos de castidad, pobreza y obediencia no se admitirán a modo de regla estable. Si alguno quisiere hacer esos votos, todos o algunos, pedirá consejo y permiso al obispo, el cual, sin embargo, nunca permitirá que sean perpetuos, ni excederán el término de un año; sólo se dará facultad de renovarlos bajo las mismas condiciones. art.VII: será competencia del obispo todo género de inspección sobre la vida de aquéllos, sus estudios, progreso en la piedad; a él tocará admitir y expulsar a los monjes, oído siempre, no obstante, el consejo de sus compañeros". (28.8.1794).

- .- Estimulando : tal ha sido la intención del concilio Vaticano II  
-----  
al darnos el capítulo VI de la constitución dogmática "Lumen Gentium" y el decreto "Perfectae Caritatis"; tal la del Papa Pablo VI en sus múltiples alocuciones y en sus numerosos documentos sobre la vida religiosa, como la Exhortación apostólica "Evangelica Testificatio".

La relación entre obispos y religiosos ha cumplido, así, un largo y fecundo recorrido. Unas veces como salida de una fuerte tensión ocasionada por las circunstancias, otras veces como solidaria defensa frente a ataques llegados desde fuera, o como fruto de una serena y ardiente búsqueda en las profundidades del misterio de la Iglesia: nos hallamos con un documento que es punto de llegada y de partida simultáneamente. Hasta me atrevería a decir que más hemos de considerarlo como punto de partida, pues los presupuestos afirmados habrán de derivar en consecuencias por de pronto imprevisibles, pero ciertamente muy trascendentes para el ser y la actividad de la Iglesia.

## 2. REALIDAD ESPLENDIDA Y COMPLEJA DE LA IGLESIA

### .1 Iglesia - misterio

- .- documentación insigne : en una verdadera porfía de vitalidad y de plenitud, realidad profunda y magisterio auténtico nos han ido sorprendiendo con destellos tan luminosos, que corremos el riesgo de frustrar el plan y el don de Dios, si no nos concentramos con todas las energías de nuestro espíritu en asimilarlo.

Realidad profunda: naciendo de sus propias entrañas maternas, múltiples movimientos provocados por el Espíritu de Dios han sacudido hasta las más remotas células constitutivas de su organismo.

Magisterio auténtico: prosiguiendo a despertar de un cuarto de siglo, Pablo VI, con su encíclica programática "Ecclesiam Suam", y el concilio <sup>1962-7</sup> con las dos magnas constituciones "Lumen Gentium" y "Gaudium et Spes", trazaron, con palabra magistral, las líneas doctrinales que han de ser abarcadas por la fe de los cristianos.

Lo ha ratificado ahora mismo Juan Pablo II con su primera encíclica "Redemptor Hominis", del 4.3.1979.

- .- imagen del Pueblo nuevo : los redactores del cuaderno "Criterios para las relaciones entre los obispos y religiosos en la Iglesia" han seleccionado una imagen, la del "Pueblo nuevo". Han querido, con ello, llamar la atención sobre la dimensión profunda y arcana de ese encuentro de hombres, cuyas relaciones quedan reguladas según la voluntad de su Fundador=Cristo, pero activadas por el Espíritu de Dios(n.2).
- .- imagen del Cuerpo armónico : precisamente la vigencia del misterio de Cristo, en su gracia de la capitalidad, ha llevado a los mismos redactores a recordarnos la organicidad complementaria de los fieles inseridos en base a dones, funciones, ministerios diversos: pero con necesaria tensión hacia la comunión y la misión únicas (n.2).
- .- realidad y carácter sacramental : sintetizando los elementos anteriormente propuestos, damos con la peculiaridad estructural de la Iglesia = ser sacramento universal de salvación (n.3). No es casual este desarrollo del pensamiento, verdadera portada del documento. Ahondando, dentro de una misma realidad misteriosa, en la relación entre obispo y religiosos, no deberemos perder de vista que todos, si bien acentuando matices que les pueden ser apropiados, habrán de expresar la vigencia del Espíritu que hace eficaz la presencia del Cristo resucitado en nuestro mundo.

.2 Iglesia - local

.- diócesis, lugar de salvación : fijémonos, una vez más, en el misterio de la Iglesia en sí, tal como aparece en el concilio Vaticano II. Una inmensa riqueza espiritual en su interior; una admirable armonía en sus funciones vitales; la desbordante iniciativa del Espíritu Santo, actuando diversos pero no opuestos movimientos de renovación; la gama amplia y compleja de relaciones hacia quienes no han ingresado en el marco concreto de ese hogar acogedor.

Pasemos a otra aproximación: el templo material. Allí está la pila bautismal; la sala de la reconciliación; el ambón de la Palabra leída y explicada; el altar del sacrificio y la mesa compartida del Cuerpo y de la Sangre de Cristo; los asientos donde los fieles estrechan los vínculos del amor mientras alaban a Dios para salir luego como misioneros de paz.

Esto, concretamente, sólo puede cumplirse de una manera: la Iglesia-misterio se hace diócesis; el templo material palpita en los corazones de los fieles domiciliados en una diócesis. No cabe escapatoria alguna: o se vive en diócesis y se da la unión salvífica y misionera con Cristo; o las aguas del Espíritu destinadas a ser canalizadas por nuestra inserción diocesana corren el peligro de perderse en los arenales por donde nuestro peregrinar se abre ruta en este mundo.

Aquí golpea el llamado a profundizar nuestro ser eclesial; aquí una obligada serie de preguntas nos cuestiona a obispos y a religiosos. Aquí el futuro habrá de traernos sorpresas, pero con buenas noticias para todos: para quienes estamos dentro y para quienes están aguardando afuera la plena revelación del misterio de Cristo en su Iglesia llegada a la madurez del Espíritu.

Indudablemente, la formación de la conciencia cristiana habrá de tener muy en cuenta, en lo sucesivo, la teología de la diócesis. Basta hacer referencia a los discursos y alocuciones de Pablo VI sobre el tema. Basta leer una página llena de vida y de emotividad: el primer encuentro de Juan Pablo II como obispo de Roma con sus sacerdotes, el 9 de noviembre último (puede leerse en la edición española de L'Osservatore Romano, del 19 de noviembre de 1978, pág. 2(550)).

.- obispo - vicario de Cristo : viene a ser algo correlativo con  
 ----- lo expresado en el párrafo anterior. Si la Iglesia, en su misterio esponsal, se hace concreta en la diócesis, síguese que Cristo concreta su acción eficaz a través del sucesor de los Apóstoles, el obispo.

Nos encontramos de lleno en el campo de la gracia capital, desarrollada en el n. 6 del documento que nos ocupa. Basta el análisis de las notas características de la Iglesia: apostolilidad, unidad, catolicidad, para captar las dimensiones que cubre necesariamente la persona del obispo. Es algo que obligadamente humilla al mismo obispo, si está animado por la fe, como se supone. Es algo que lleva paz y confianza, a pesar de todas las apariencias en contrario, a los miembros de la Iglesia. Se nos entreabre una de las facetas más extrañas y más sugestivas de la sacramentalidad de la misma Iglesia.

.- obispo y vida religiosa : ofrece un intento de síntesis el n.8  
 ----- de nuestro documento. Bien comprendidas, dicen cosas grandes de la vida religiosa. Ante todo, la función capital del obispo aparece, una vez más, en actitud eminentemente servicial, y servicial respecto del Espíritu actuante en la Iglesia.

Brilla la preeminencia del sentido mismo de Iglesia; cumple con el fin último del sacerdocio ministerial, aquí en la plenitud de su sacramentalidad, al introducir en la intimidad de Dios la ofrenda de los religiosos, elevada, por la consagración, a par de sacrificio. Es un testimonio a favor de los fundadores como instrumentos del Espíritu Santo: el obispo debe salvaguardar la identidad original del carisma. Es la apertura a la dimensión universal de la Iglesia: el obispo comparte la responsabilidad de la Iglesia universal y como miembro del colegio de los obispos corre a su cargo, también compartidamente, la salvación de todos los hombres en el cosmos.

El obispo confiere seguridad a los miembros de los Institutos religiosos, superando una eventual ansiedad o perplejidad: dentro del círculo sacro del respectivo carisma asigna, o indica, la urgencia o la necesidad de determinados servicios apostólicos en la Iglesia local.

### .3 Vida religiosa - Iglesia

- .- Vida religiosa y misterio de la Iglesia : nuestro documento afirma (n.10) un principio valedero universalmente para los religiosos. "La vida religiosa es modo especial de participar de la naturaleza sacramental del Pueblo de Dios". Y sigue diciendo (LG 46) que su característica es mostrar por los hechos la presencia salvífica de Cristo.
- Cada instituto reviste con matices especiales esa testificación (n.11): es el carisma de los fundadores. Se trata de una experiencia del Espíritu (EN 11) que ha de ser "vívida, custodiada, profundizada y desarrollada constantemente en sintonía con el Cuerpo de Cristo en crecimiento perenne".
- Nada extraño que se insista en estas conclusiones: dar en la Iglesia un testimonio público de radical búsqueda de Dios (n.14): "esta es la opción fundamental de su existencia cristiana y la tarea que ante todo deben realizar". Otra conclusión: saberse parte de la Iglesia-Sacramento de tal modo que han de saberse comprometidos inseparablemente a cultivar su propia conciencia eclesial.
- .- Vida religiosa y diócesis : como la Iglesia es vivida concretamente en la diócesis, pídense a los religiosos "sentirse verdaderamente miembros de la familia diocesana" (n. 18,b). Luego han de ser en la diócesis expresión de la dimensión renovadamente misionera de la Iglesia; el documento es, a este respecto, insinuante: "cada vez con mayor urgencia renuévense muchas actividades de tipo tradicional y búsquense nuevos modos de presencia apostólica" (n.19).
- A esta altura agrega el citado párrafo dos acentos: señala ser signo de impulso del Espíritu Santo la capacidad "de actuar con ingeniosidad y audacia los experimentos eclesiales oportunos". El otro acento: "la fecundidad de inventiva y la búsqueda alegre de nuevos caminos se acuerda perfectamente con la naturaleza carismática de la vida religiosa".
- .- Vida religiosa y obispos : avanzando en nuestra reflexión, no podemos dejar de resaltar esa relación muy específica de los religiosos con quien les representa, en la Iglesia local, a Cristo en cuanto Cabeza de su comunidad de salvación.
- Sólo es posible hablar en forma entusiasta y constructiva de esa admirable y fuerte conexión de quienes tanto significan en la comunidad cristiana como experiencia del Espíritu (los religiosos) con quien también ha recibido la plenitud del Espíritu para administrarlo a favor de todos. Toda la celebración sacramental, no menos que todo el dinamismo de la misión, halla en esa comunión fundamento, aliento, armonía.

PALABRAS DE DESPEDIDA A LA VIRGEN  
EN NOMBRE DE LA DIOCESIS

---

Virgen y Madre Santísima, Nuestra Señora de Luján: hemos venido este domingo, en la Primera Peregrinación Diocesana de Quilmes, a dejar a tus pies nuestras alegrías, nuestros dolores, nuestra esperanza. Al retirarnos de tu santuario para regresar a nuestros hogares, lo hacemos asumiendo con decisión cristiana el compromiso que la fe, retemplada comunitariamente en este lugar santo, nos propone como signo de nuestra entrega incondicional a Cristo, tu Hijo, Señor y hermano nuestro.

1. RECOGEMOS EL LEGADO DE FE Y DE PIEDAD QUE NOS VIENE DE LA HISTORIA. Cuando se afirmaba en nuestra tierra la obra de la evangelización, quisiste quedarte como prenda de divina bendición, venero de gracias y seguro refugio en la dura tarea de construir una cultura cristiana. En la soledad de estas inmensas llanuras plantaste, junto a los sufridos pobladores de entonces, tu tienda, como prueba inequívoca de vigilante y materna preocupación por tus hijos.

Nacida la patria a los albores de su independencia, inspiraste a sus próceres generosidad, desprendimiento y valor, siendo para ellos, desde la humilde iglesia que te albergaba, hito necesario y bendito en sus marchas polvorientas y heroicas.

*a fines del siglo pasado y principios del nuestro*  
Mientras otras generaciones de creyentes, te levantaban este monumento de su amor, y soplaban sobre el suelo de la patria vientos hostiles dando con fuerza contra el ideal cristiano de la educación y de la familia y de la sociedad misma, fuiste meta ansiada de peregrinación para recabar lucidez y perseverancia en la defensa y afirmación de los principios básicos, insustituibles, de nuestro ser nacional.

2. DAMOS OIDO OBEDIENTE AL LLAMADO DE ESTA HORA SALVIFICA. Nos agregamos conscientemente a las generaciones cristianas de todo nuestro continente latinoamericano para quienes suena con fuerza la hora de salvación. Prestamos atento oído a la Palabra eterna del Evangelio, cuyas sabias lecciones de vida y de conducta aceptamos plena y gozosamente como fundamento de nuestro convivir. Este Libro Sagrado será la luz de nuestras conciencias, será el sagrado signo de unidad de nuestras familias, será la fuerza de nuestra juventud, manteniéndola pura, capacitándola para asumir la difícil y hermosa tarea de construir un mundo más justo del que encuentran, como dice el Concilio Vaticano II.

Declaramos firmemente nuestra adhesión inequívoca a los documentos y al espíritu del Concilio Vaticano II; como diócesis, haremos en todo momento el más sincero e infatigable esfuerzo por seguir su doctrina y ejecutar ejemplarmente la renovación señalada a toda la Iglesia.

Seremos celosos en asimilar y poner en práctica el Documento de Puebla; lo entendemos como clara indicación de la voluntad de Dios sobre nuestro continente, como camino de salvación en esta alternativa de su historia.

3. QUEREMOS CRECER COMO IGLESIA DE CRISTO. Como fruto de nuestro encuentro contigo queremos mantener y afirmarnos en la perfecta unidad de espíritu y de corazón, propia de quienes siguen a Cristo. Queremos recordar siempre el compromiso de buscar y cultivar intensamente lo que une, apartándonos de toda actitud que suponga ruptura y desconfianza. Es nuestra voluntad caminar por nuestro mundo como Iglesia misionera; queremos apurar el paso de una comunidad cristiana que, en su peregrinar, lleva con alegría el mensaje de la salvación traído por Cristo a los que están cerca y a los que están lejos, ampliando los horizontes de nuestra caridad misionera para que coincidan con los límites de la humanidad entera.

Queremos defender con convicción de la pausa de la Paz y de la Justicia, formando a las nuevas generaciones según estos cristianos criterios de la civilización del amor. Particularmente en estos meses queremos hacer vigilia frecuente de oración para acompañar los desinteresados esfuerzos de nuestro Santo Padre, el Papa Juan Pablo II, en dar solidez, por su mediación, a las pacíficas relaciones de nuestra patria con Chile, para que la amistad entre los dos países sea tan inalterable como la ciclópea grandeza de la cordillera que constituye su límite geográfico.

Con los Obispos reunidos en Puebla aceptamos la opción preferencial por los pobres y por los jóvenes. Tú nos ayudarás a que esta hermosa definición de conducta derive en una acción concreta, eficaz, continuada.

4. TE ENCOMENDAMOS NUESTRAS MAS URGENTES PREOCUPACIONES. Reiteramos la intención que primó en nuestra comunidad peregrina hoy: te confiamos nuestro Seminario diocesano. Lo hacemos con convicción profunda, de que así le damos el seguro de una vida sana, larga como la diócesis, fecunda en proporción a las inmensas necesidades del Pueblo de Dios. Te confiamos a los jóvenes aspirantes al sacerdocio, a sus familias, a sus formadores. Te confiamos las nuevas vocaciones que están despuntando. Te confiamos toda la promoción vocacional en nuestra diócesis: que surjan numerosas las buenas vocaciones para la vida religiosa, para los Institutos seculares, para la virginidad profesada en la diócesis misma, para la acción misionera universal de la Iglesia.

Te encomendamos el Programa "Matrimonio y Familia" a nivel diocesano. Ponemos en tus manos nuestra pujante juventud. Te confiamos el Año Mariano de la Evangelización. Ya desde ahora confiamos a tu amor maternal el Sínodo diocesano, para que desde los primeros pasos de su preparación, hasta la última sesión de su concreta realización, exprese y acreciente las notas sobresalientes de una verdadera familia, congregada para inspirarse en la Palabra de Dios, alimentarse con la Vida nueva en la sagrada Liturgia y salir siempre <sup>rejuvenecida</sup> de nuevo con los benditos pasos del misionero que proclama reconciliación y paz.

5. TE REITERAMOS LA SUPLICA DEL PAPA EN MEXICO.

" Te ofrecemos todo este pueblo de Dios, te ofrecemos la plenitud de Guadalupe. Te lo ofrecemos, como propiedad tuya. Sé que has entrado tan adentro en los corazones de los fieles, a través de la señal de tu presencia, que es tu imagen en el santuario de Luján, vive como en tu casa en estos corazones, también en el futuro. Sé como de casa en muchas familias, en muchas parroquias, misas barías, comunidades religiosas, movimientos de renovación y organizaciones de apostolado.

y hazlo... (copiar literalmente hasta) para hacer la vida sobre la tierra más humana, más digna del hombre" (fragmento, en pequeños, adaptaciones, de la homilía de Juan Pablo II en la basílica de Nuestra Señora de Guadalupe, 27 de enero n.º 4).  
 (pág 381)

Luján, al término de la 1.ª peregrinación diocesana de Guadalupe, al santuario nacional de Luján, domingo 13 de mayo de 1979.

+ J. M.

# OBISPADO DE QUILMES



Palabras pronunciadas el sábado 16.6.79

## CURSO ABIERTO SOBRE PUEBLA (Junio '79)

### 1. Juan Pablo II (23.03.79)

#### .1 Valor del Documento

- a) fruto de asidua oración, de reflexión profunda; de intenso celo apostólico
- b) ofrece orientaciones pastorales y doctrinales sobre cuestiones de suma importancia
- c) válidos criterios para ser luz y estímulo de evangelización

#### .2 De ahora en más

- a) debe convertirse en vida para las comunidades
- b) en breve: todas las comunidades eclesiales estén informadas y penetradas del espíritu y de las directrices de la Conferencia

#### .3 Colegialidad: AL

- .- unidad
- .- identidad
- .- decisión de responder a las necesidades

### 2. Conferencia Episcopal Argentina (05.05.'79)

#### .1 Colegialidad

- a) fraternidad latinoamericana de la delegación argentina
- b) unidad y totalidad del Documento

#### .2 Documento

- a) acto magisterial del Episcopado LA aprobado por el Papa
- b) debe ser recibido con fe y agradecimiento
  - en su contenido doctrinal y pastoral
  - llevado a la práctica con fidelidad
  - para incorporarse a esta historia de la salvación en AL

#### .3 De ahora en más

- a) profundizar las enseñanzas a todos los modos y con todos los medios
- b) buscar pautas pastorales: imaginación; realismo
  - familia
- c) prioridades ← vocaciones
  - juventud

### 3. Nuestra diócesis de Quilmes

#### .1 Aceptación

- a libro cerrado

#### .2 Asimilación: pastoral de conjunto diocesano

- a) Curso abierto (junio)
- b) Curso intensivo (setiembre)
- c) dimensión parroquial

#### .3 Aplicación

- CDP

# El Papa

29/6/79

Papa

## 1. Nuevo Testamento: Pedro

- .1 profesión de fe en Cristo: Mt 16
- .2 " " " la Eucaristía: Jn 6
- .3 " " amor fiel: Jn 21

## 2. Época de los Concilios

- .1 Éfeso 431
- .2 Calcedonia 451
- .3 Nicea II 787

## 3. Edad Media

- .1 Bonifacio
- .2 Bernardo
- .3 Francisco

## 4. Edad moderna

- .1 Ignacio
- .2 Alfonso de Liguori
- .3 Juan Bosco

## 5. Siglo Veinte

- .1 Diálogo en el mundo
  - .1 Justicia (doctrina social)
  - .2 Paz (violencia de las guerras)
  - .3 Libertad (regímenes atores inhumanos)
- .2 Colegialidad
  - .- Vaticano II
  - .- Sinodos Romanos
  - .- Conferencias continentales
- .3 Pueblo de Dios.
  - .- México
  - .- Colombia

# Jornada de Peregrinaciones (01.07.179)

1. La conciencia, lugar del encuentro con Dios
  - 1 reflexión: Jer 20, 7-13
  - 2 oración: salmo 63 (nostalgia de Dios)
2. El desierto, espacio indicinador del encuentro
  - 1 reflexión: 1 Re 19, 1-14
  - 2 oración: salmo 139 (presencia ubíqua de Dios)
3. La historia, ocasión para testimoniar el encuentro
  - 1 reflexión: 2 Moe 7, 24-47
  - 2 oración: salmo 119, 33-56 (fidelidad a Dios)

---

## Preguntas:

1. Cómo formar rectamente la conciencia?
2. Cuál es el desierto para mí?
3. En qué historia concreta debo dar testimonio?

---

## Variaciones: cantos

# Perseccionales 1.7.79

---

f 1. America Latina

1. Santo Tomé
2. Roque González y Martín de Comas
3. Beata de los Espiritus

f 2. Costura de hierro

f 3. Misiones afro-asiáticas

# Reunión del grupo bíblico 31.07.5

1) Nuestros objetivos generales (según el Estatuto)

- .1 Compartir la Palabra de Dios
- .2 Difundir el Libro
- .3 Iniciar en el Libro
- .4 Cursos sobre la Biblia

2) Objetivo especial inmediato: Día Bíblico Nacional

- .1 sugerencias para la preparación inmediata en las parroquias: conferencias, exposiciones, audiovisuales, ... (mes de septiembre)
- .2 sugerencias para la celebración del Día

nacional: 30.09.79 Delegados parroquiales

- .3 preparar la reunión de la Asamblea diocesana de

3) Conexiones con otros organismos semejantes diocesanos

.1 Junta Regional de Educación

.2 Departamento de Cultura y M.C.S

.3 Instituto < Seminario de Catequesis

Escuela de Ministros para la Leci

Feminin <sup>del grupo promotor biblico</sup>  
31/7/79

Para el encuentro de delegados  
diocesanos del 31/8/79

1) Sei Verbum

2) Propuestas

A) celebraci6n

a) Liturgia 29 y 30/79

b) sobre la Biblia: varios agentes

c) hojitas en textos biblicos

d) orientaci6n biblica

B) Preparaci6n

a) semana biblica en ocasi6n de la  
misa diaria

b) colegios y comunidades religiosas

c) MCS

d) Escenas biblicas

e) Cantos biblicos

OBISPADO DE QUILMES



BENDICION DE LAS INSTALACIONES DE LA PLANTA POTABILIZADORA DE BERNAL

Dios y Padre nuestro, tú has hecho del agua un elemento vital para la subsistencia del hombre sobre la tierra: una condición de fecundidad para la naturaleza que lo alegra y sustenta; como presupuesto necesario para la salud y lozanía del cuerpo; tú has transfigurado este elemento en símbolo expresivo de la acción salvífica que el Espíritu Santo sigue actuando en los corazones de los hombres nuevos regenerados en el bautismo de la iniciación cristiana; estas aguas cuyas instalaciones de potabilización vamos a bendecir son tomadas de un río que es para nosotros vasta comunión de poblaciones que las han visto pasar en un largo itinerario donde recogen las esperanzas y dolores de nuestros hermanos; estas aguas llevarán a nutridos núcleos familiares de esta zona del conurbano alivio, salud y purificación, significando la continuada efusión del Espíritu Santo cuyos dones no cesan de brotar de su fuente, la humanidad gloriosa de Cristo; por eso, afirmados en la fe inquebrantable de tu paternidad atenta y providente,

TE PEDIMOS QUE BENDIGAS + ESTAS INSTALACIONES RESULTADO DEL ESFUERZO PLANIFICADO Y TESONERO Y MANCOMUNADO DE GOBERNANTES DE EMPRESARIOS, DE TECNICOS Y DE TRABAJADORES PARA QUE SE CONSTITUYAN EN UNA FUENTE INAGOTABLE DE VIDA FRATERNAMENTE COMPARTIDA. Por Cristo nuestro Señor. Amén.-

Bernal, 12 de noviembre de 1979

Asamblea de los Vicentinos  
Lourdes - 01.12.179

# Notas para una espiritualidad mariana del laico

---

## 1. Magisterio

.1 Vaticano II (LG, VIII)

.2 Papeas < Pablo VI: MC, EN

.3 Abipos: A < Pablo VI: México; CT

< (Años marianos; Carta Pastoral)  
Pueblo

## 2. Vida

.1 Congregaciones marianas

.2 Obra de María; Schönstatt

.3 Legión de María

## 3. Epifanías

.1 Lourdes

.2 Fátima

## 4. Héroes de la salvación

.1 S. Alfonso M<sup>o</sup> de Liguori

.2 S. Agustín M<sup>o</sup> de Calat

.3 Maximiliano Kolbe

## 5. Materis

.1 Laico (P 777m)

.2 Espiritualidad (AA 4)

.3 Bm V (MC, pasivo)

# Planificación de CC de Xdad para 1980 (02.12.79)

---

1. Evangelio y mundo: existencia cristiana
  - 1 mundo nuevo en cambio
    - a) nuevas formas de vida, nuevos valores
    - b) importancia de los ciencas humanas
    - c) relación Iglesia-mundo, Iglesia-sociedad
    - d) evangelización y diálogo
  2. Encarnación eclesial <sup>hombre de Dios en acción</sup>
    - a) identidad (testigos del Evangelio en comunión)
    - b) obispos / sacerdotes: lugar del servicio a la Palabra
    - c) vitalidad intensa y expansiva
      - dinamismo misionero
      - renovación general y constante
      - solidaridad comprometida (pobres; pobres; medio social)
  3. Aplicaciones y líneas
    - a) espiritualidad: Biblia; Liturgia; filosofía y profeta
    - b) comunión: presbiteros...
    - c) formación  $\left\{ \begin{array}{l} \text{general (teología para laicos)} \\ \text{especializada (metodología del ministerio)} \end{array} \right.$

2. Orientaciones de 1979

1. Juan Pablo II

a) magisterio (Redemptor hominis, Catechismo tradendae, misericordiae)

b) viajes (A.L., Bloque comunista, U.S.A. / UN)

c) fiestas (Beagle, Semeterio)

2. Puebla

a) vision pastoral

b) Verdad sobre el hombre

c) Evangelizacion (textos, Agentes, medios)

3. Año Mariano Nacional

a) Año Mariano

b) Empere mariano

## 3. Síncris de Quilmes

1. Consejo Síncrisano de Pastoral
- a) conocimiento de la situación
  - b) respuesta pastoral
- sub: relación del Secret. de CC Kbd → C)

## 2. Sínodo Síncrisano

- a) Aplicación ( Vaticano II )  
Pueblo
- b) Impulso en el hombre
- c) Capacitación de ministros

## 3. Laicos

- a) denuncia
- b) formación: centros
- c) Familia { Plan quinquenal C.E.A.  
Pueblo  
Sínodo Romano 1980

sub: urgencia { trabajadores  
Educación  
m c s

( Orientaciones dadas al Secretariado de  
Consejos de Pastoralidad: "Mein Schönstätt"  
02 de dic. de '79 )